

**Communiqué de presse**  
**5 avril 2025, Berne**

## **Malgré la polarisation, les jeunes restent pragmatiques et développent leur capacité à débattre**

### **Finale Nationale de La jeunesse débat**

**Les 4 et 5 avril, 60 jeunes, sélectionné-e-s après des qualifications internes dans les écoles et une Finale Régionale, se sont réunis à Berne, dans les bureaux de notre partenaire principal, la Mobilière, pour débattre de sujets d'actualité. Six élèves se sont particulièrement distingué-e-s et ont remporté le titre de meilleur-e débatteur-euse dans leur catégorie.**

Des sujets engageants tels que la primauté de la protection de la sphère privée sur les intérêts de sécurité nationale, la mise en place d'une caisse unique et publique, les devoirs scolaires, ainsi que l'indépendance des juges vis-à-vis de la politique ont été abordés pour déterminer les meilleur-e-s débateurs-euses de Suisse, selon leur langue et leur niveau secondaire. Au-delà de la victoire, cet exercice revêt une importance cruciale et actuelle. L'initiative des élèves est saluée par l'ensemble des acteurs du programme.

Les participant-e-s ont eu l'occasion de visiter le Palais fédéral et discuter avec des parlementaires, dont Maja Riniker, présidente du Conseil national, et Beat Jans, conseiller fédéral. Beat Jans souligne par ailleurs : « **Vous avez les cartes en main, vous êtes l'avenir, vous êtes la démocratie – cela me donne de l'espoir !** ». Maja Riniker a également souligné : « **Vous êtes l'avenir de notre pays. Je sais que c'est un cliché, mais c'est la réalité : les débats que vous menez aujourd'hui façonnent la démocratie de demain** ».

Des débats constructifs ont eu lieu entre les élèves, et certains se sont distingués en atteignant le TOP :

- Charline Wertz & Camille Bui (secondaire I FR) – des Ecoles de Corsier-sur-Vevey
- Markus Zigante (secondaire I ALL) – du Gymnase de Kirchenfeld
- Mathilde Bulliard & Armand Marro (secondaire II FR) – des Collège de Gambach
- Zora Abrenz (secondaire II ALL ) – de l'école cantonal Zurichois Oberland

Un autre concours était également au programme : le Wegweiser Ethics Award, organisé par la fondation Wegweiser. Les participant-e-s devaient soumettre une vidéo de quelques minutes, structurée comme une dissertation. Une nouvelle fois, les jeunes ont dû faire preuve d'éloquence, réfléchir à leurs valeurs et avancer des arguments convaincants sur les sujets abordés dans les débats. Dans ce concours, les niveaux scolaires et les langues ont été mélangés. La Romande qui a remporté le prix, en même temps que deux Alémaniques, est Océanne Müller.

#### **À propos de Young Enterprise Switzerland (YES)**

YES est le principal fournisseur de programmes économiques et de formation d'opinion orientés vers la pratique pour les écoles en Suisse. Les enfants et les jeunes découvrent l'économie de près, élargissent leur compréhension des relations sociales et développent leurs propres opinions fondées. Ils augmentent leur potentiel, se mettent en réseau et trouvent leur rôle dans le monde du travail. Rien que pour l'année scolaire 2023/24, environ 9 800 jeunes, 650 enseignant-e-s et 700 bénévoles ont profité de nos six programmes dans toute la Suisse : Notre commune et Pintolino ( primaire), L'économie en pratique (secondaire I), La jeunesse débat (secondaire I et II) ainsi que le Company Programme et les Olympiades économiques (secondaire II).